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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 15/4/2014 
Reunião Ordinária do dia 14 de abril de 2014 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
No dia catorze de abril do ano de dois mil e catorze, às nove horas e quinze minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João Bosco 
Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pelo vereador Sildomar Abtibol, do Partido Republicano da Ordem 
Social (PROS); secretariada pelos vereadores Maria do Socorro Sampaio Moura da 
Fontoura, do Partido Progressista (PP), e Reizo Felício da Silva Castelo Branco 
Maués, do Partido Trabalhista Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores 
Francisco Plínio Valério Tomaz, Ednailson Leite Rozenha e José Mário Frota, do 
Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, 
do Partido Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do Democratas 
(DEM); Francisco do Nascimento Gomes, Luís Hiram Moraes Nicolau, Isaac Tayah, 
Luís Augusto Mitoso Júnior e Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social 
Democrático (PSD); Álvaro João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); 
Arlindo Pedro da Silva Júnior, Amauri Batista Colares, Jairo Ribeiro Dias, Roberto 
Sabino Rodrigues e Vilma Florenço Queiroz, do Partido Republicano da Ordem Social 
(PROS); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido Humanista da Solidariedade 
(PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento e Francisco Assis Santos Soares, do Partido 
Democrático Trabalhista (PDT); Luís Faustino da Costa Neto, do Partido Social 
Democrata Cristão (PSDC); Marcel Alexandre da Silva, do Partido do Movimento 
Democrático Brasileiro (PMDB); Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Elias 
Emanuel Rebouças de Lima e Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista 
Brasileiro (PSB); Waldemir José da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões 
Garcia Filho, do Partido dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, João 
Francisco de Miranda Soares e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista 
Nacional (PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do 
Partido Popular Socialista (PPS); Alonso Oliveira de Souza e Walfran de Souza 
Torres, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do Partido 
Verde (PV). LICENCIADO o vereador David Valente Reis, do PSDC, na forma do art. 
54, § 3.º, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos vereadores Fabrício Silva Lima, 
do Solidariedade, conforme Memorando n. 003/2014 – GVFL;  e Luís Felipe Silva de 
Souza, do PTN, de acordo com Memorando n. 066/2014 – GVFS. Havendo quórum 
regimental e invocando a proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a reunião 
e convidou os presentes para acompanhar a execução do Hino Nacional Brasileiro. Na 
sequência, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu a Ata da sessão ordinária do 
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dia nove de abril do ano em curso. O Presidente informou as datas comemoradas do 
mês de abril: Semana Municipal dos Desbravadores, comemorada na terceira semana 
de abril, instituída pela lei de autoria do vereador Gilmar Nascimento; Semana Monteiro 
Lobato de Literatura Infantil, comemorada de quinze a vinte e um de abril, criada por lei 
de autoria do ex-vereador Darlinson Silva; Dia Municipal do Livro Espírita, comemorado 
no dia dezoito de abril, instituído pela lei de autoria do ex-vereador Marcelo Ramos; Dia 
da Prevenção à Morte Súbita, comemorado no dia vinte e um de abril, criado pela lei de 
autoria do ex-vereador Paulo Nasser. O Presidente passou os trabalhos para o 
PEQUENO EXPEDIENTE. A primeira oradora, vereadora Professora Therezinha 
Ruiz, informou o trabalho que seria realizado pelo Fórum de Educação do Amazonas 
referente à Semana de Valorização do Educador. Em seguida, falou sobre o concurso 
público da Secretaria Municipal de Educação (Semed) e sobre o regime temporário dos 
professores. O vereador Sildomar Abtibol assumiu a direção dos trabalhos. O 
segundo orador, vereador Mário Frota, abordou a questão da segurança pública 
mundial e destacou o Brasil como um dos campeões mundiais em violência urbana e, 
Manaus, como uma das cidades mais violentas do País. Na sequência, indagou o que 
estaria sendo feito para mudar aquele quadro como um todo. O terceiro orador, 
vereador Massami Miki, falou sobre visita à cidade de Manacapuru, dizendo que 
esperava ter encontrado uma cidade mais bem desenvolvida. Falou, ainda, sobre a 
cidade de Itacoatiara, que também não vinha tendo investimentos. O quarto orador, 
vereador Arlindo Júnior, reportou-se à falta de investimentos do Governo Federal nas 
cidades-sede da Copa do Mundo, incluindo Manaus. Em Questão de Ordem, o 
vereador Massami Miki disse que não houve continuidade de investimentos pelo atual 
prefeito. Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota reiterou o discurso do 
vereador Arlindo Júnior, acrescentando apenas que o Amazonas passou a ter futebol. 
A quinta oradora, vereadora Socorro Sampaio, repudiou a violência cometida contra 
as mulheres e revelou estatísticas que registravam um índice maior daquele tipo de 
crime. O sexto orador, vereador Walfran Torres, teceu considerações a respeito da 
Páscoa, pedindo reflexão para melhorar o convívio humano. Mencionou o futebol local, 
dizendo que era possível formar grandes equipes e fazer mais pelo desporto 
amazonense. O sétimo orador, vereador Luís Mitoso, reportou-se ao futebol 
amazonense. Em seguida, destacou os trabalhos da Comissão Especial de Água e 
mostrou matéria jornalística registrando que a Agência Reguladora de Serviços 
Públicos do Amazonas (Arsam) ainda não cumpria direito seu papel de acompanhar e 
fiscalizar o cumprimento de metas e padrões estabelecidos com a empresa Manaus 
Ambiental. Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota disse que as agências 
reguladoras não eram eficientes. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José 
cobrou que fosse seguido o Regimento Interno para que se evitassem comentários 
acerca de todo e qualquer discurso. O Presidente acolheu a sugestão, mas ponderou 
que, em razão de não haver o Grande Expediente, a Mesa costumava permitir os 
comentários reivindicados por todos os vereadores, inclusive pelo próprio questionador, 
vereador Waldemir José. O oitavo orador, vereador Plínio Valério, discursou sobre a 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 3 

situação dos camelôs, mostrando preocupação com as poucas vendas. O orador 
também revelou preocupação com a cobrança da taxa de esgoto e lembrou que todo 
prefeito prometia romper com a empresa Manaus Ambiental, mas não rompia. O nono 
orador, vereador Waldemir José, abordou o tema da água, lembrando o processo de 
privatização da prestação do serviço de abastecimento de água em Manaus. Propôs 
que a Comissão Especial de Implantação da Tarifa Social cumprisse seu papel 
constitucional de verificar a situação da empresa Manaus Ambiental. O décimo 
orador, vereador Jairo da Vical, destacou as inaugurações realizadas pelo atual 
governador José Melo em Careiro da Várzea, Barreirinha, Boa Vista do Ramos, 
Codajás e Autazes, trazendo vários benefícios para o interior. Na sequência, reafirmou 
o compromisso do Prefeito de Manaus de melhorar a infraestrutura dos bairros. O 
Presidente fez um breve comentário sobre a Semana da Páscoa. O décimo primeiro 
orador, vereador Professor Bibiano, reportou-se ao pedido do Papa, na abertura da 
Semana Santa, de que houvesse reflexão por parte dos cristãos sobre a identificação 
com os personagens bíblicos que estiveram a favor ou contra Jesus. Em seguida, fez 
questionamentos acerca de dois vetores não contemplados no Plano de Saneamento 
Básico, o vetor da limpeza urbana e manejo dos resíduos sólidos e o vetor da 
drenagem e manejo das águas pluviais urbanas. Finalizando, pediu preferência de 
votação para a Indicação n. 407 e para o Requerimento n. 1.271/2014. O décimo 
segundo orador, vereador Marcelo Serafim, aludiu à composição da chapa de seu 
partido e dos seus reflexos na expectativa de mudança que, segundo afirmou, o povo 
brasileiro desejava. O décimo terceiro orador, vereador Elias Emanuel, falou sobre a 
pré-candidatura de Eduardo Campos e de sua vice, Marina Silva, para a presidência da 
República. Comentou as estatísticas do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), dizendo que o órgão estava negando informações ao povo brasileiro por conta 
da pressão do Governo Federal. Concluindo, registrou as várias atividades do povo 
católico amazonense, relativas à Semana Santa. O décimo quarto orador, vereador 
Roberto Sabino, disse que não via nenhum deputado federal nem senador 
preocupando-se com a reformulação dos códigos penais, tendo em vista que a 
violência nas cidades brasileiras havia chegado a níveis insuportáveis. O décimo 
quinto orador, vereador Ednailson Rozenha, contestou as críticas do vereador 
Arlindo Júnior em relação ao repasse de dinheiro do Governo Federal para os Estados. 
A seguir, declarou que era contra a atividade dos flanelinhas, pois os mesmos coagiam 
a população ao pagamento de estacionamento sob pena de dano ao veículo, e 
comunicou que iria apresentar um projeto de lei coibindo a referida atividade. Em 
Questão de Ordem, o vereador Professor Bibiano informou que o Governo Federal 
só poderia trazer recursos financeiros referentes à lei de mobilidade urbana ou 
saneamento básico se o Município tivesse feito o plano. Em seguida, convidou os 
membros da Comissão de Legislação Participativa para uma reunião a respeito da lei 
de mobilidade urbana. O décimo sexto orador, vereador Rosivaldo Cordovil, 
registrou a eleição para o Conselho Comunitário ocorrida no bairro Vila da Prata. Em 
seguida, solicitou reflexão de todos acerca da Páscoa e registrou portaria do 
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Manaustrans sobre a proibição de tráfego de veículos pesados em determinados 
horários nas vias de Manaus. O décimo sétimo orador, vereador Wilker Barreto, 
falou sobre a lei do consumidor e sobre a lei, de sua autoria, relativa à cobrança 
fracionada de estacionamento, destacando o caso do estacionamento localizado no 
aeroporto da cidade. Na sequência, o orador informou que a Prefeitura de Manaus 
estaria fazendo convênios com o Banco Interamericano a fim de recuperar escolas que 
funcionavam de forma inadequada e em prédios alugados. O décimo oitavo orador, 
vereador Joãozinho Miranda, pronunciou-se em relação a um fato ocorrido na Escola 
Estadual Alfredo Fernandes, onde vândalos causaram enormes prejuízos. O orador 
relatou, ainda, que a direção da escola lhe havia negado o acesso às informações 
sobre o ocorrido e que a Secretaria Estadual de Educação se eximia de prestar 
esclarecimentos. Finalizou externando parabenizações ao Secretário de Obras, Luís 
Borges, pelas respostas imediatas aos problemas relativos à questão das chuvas 
torrenciais. O Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA e pediu aos 
vereadores que fizessem o registro eletrônico de suas presenças. Em Questão de 
Ordem, o vereador Luís Mitoso disse que o Secretário de Educação do Estado não 
gostava de atender aos vereadores. Disse também que repudiava a atitude da direção 
da escola por impedir o acesso à informação aos parlamentares. Manifestaram-se 
sobre o assunto, em Questão de Ordem, os vereadores Joãozinho Miranda, 
Rosivaldo Cordovil, Roberto Sabino e Everaldo Farias. Em Questão de Ordem, o 
vereador Professor Bibiano declarou que aquele tipo de atitude desrespeitava o papel 
do parlamentar. O vereador pediu, ainda, preferência para a Indicação n. 407/2014 e 
para o Requerimento n. 1.271/2014. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir 
José solicitou preferência para o Requerimento n. 714/2014. Em Questão de Ordem, 
o vereador Elias Emanuel pediu preferência para o Requerimento n. 1.233/2014. O 
Presidente, vereador Sildomar Abtibol, informou que, independente da presença do 
vereador em plenário, os projetos em deliberação seriam apreciados, ressaltando que a 
frequência do autor só seria considerada para os demais tipos de votação. Na PAUTA, 
foi deliberado, tomou o n. 086/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Álvaro Campelo, que 
“Altera o art. 3.º da Lei 1.842, de 28 de fevereiro de 2014, que trata sobre a afixação de 
informativo da não obrigatoriedade do pagamento da taxa de serviços em bares, 
restaurantes, lanchonetes, pizzarias, hotéis e estabelecimentos similares no município 
de Manaus, na forma que especifica”. Foi deliberado, tomou o n. 088/2014 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Marcelo Serafim, que “Obriga os Microônibus e as Vans que 
realizam transporte público de passageiros, as Vans que realizam transporte escolar e 
os ônibus e caminhões alugados à administração direta e indireta municipal a utilizarem 
tacógrafos, limitando a velocidade a 60km/h”. Foi deliberado, tomou o n. 089/2014 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Reizo Castelo Branco, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade de 
fixação de aviso informativo nos Cartórios de Registros de Imóveis e Imobiliárias com 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 5 

sede na cidade de Manaus, e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 
090/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto 
de Lei, de autoria do vereador Reizo Castelo Branco, que “Dispõe sobre critérios para 
desembarque de mulheres, fora da parada de ônibus, em período noturno nos veículos 
de transporte coletivo do município de Manaus e dá outras providências”. Foi 
deliberado, tomou o n. 091/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria da vereadora Socorro Sampaio, que 
“Institui normas para proteção e segurança de recém-nascidos e crianças internadas 
em hospitais e maternidades municipais e particulares na cidade de Manaus, e dá 
outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 092/2014 e encaminhado à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria da 
vereadora Vilma Queiroz, que “Dispõe sobre obrigatoriedade e exclusividade da faixa 
do Sistema BRS de transporte coletivo, cientificando aos condutores de veículos 
convencionais com aviso de sujeição à multa, no âmbito do município de Manaus, e dá 
outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 093/2014 e encaminhado à 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria da 
vereadora Vilma Queiroz, que “Institui o ‘Dia sem Acidente no Trânsito’, no município 
de Manaus, data de 28 março, com campanha, mobilização e homenagem às vítimas 
do acidente na Av. Djalma Batista e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o 
n. 095/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto 
de Lei, de autoria do vereador Reizo Castelo Branco, que “Dispõe sobre a criação de 
campanha educativa de conscientização sobre a Síndrome Alcoólica Fetal e dá outras 
providências”. Foi deliberado, tomou o n. 096/2014 e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Marcelo 
Serafim, que “Dispõe sobre a implantação do Serviço de Verificação de Óbito (S.V.O) 
no âmbito do município de Manaus”. Foi deliberado, tomou o n. 007/2014 e 
encaminhado à Comissão Especial de Comendas o Projeto de Decreto Legislativo, 
de autoria do vereador Mário Frota, que “Concede ao Sr. Afonso Lobo Moraes, 
Medalha de Ouro Cidade de Manaus, e dá outras providências”. Foi deliberado, 
tomou o n. 008/2014 e encaminhado à Comissão Especial de Comendas o Projeto 
de Decreto Legislativo, de autoria dos vereadores Luís Neto e Professor Samuel, 
que “Concede o Diploma de Cidadão de Manaus ao Vice-Almirante da Marinha do 
Brasil, senhor Domingos Sávio Almeida Nogueira e dá outras providências”. Foi 
deliberado, em regime de urgência solicitado pelo autor e aprovado pelo Plenário, 
tomou o n. 007/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
o Projeto de Resolução, de autoria do vereador Everaldo Farias Lima, que “Dispõe 
sobre a criação, no âmbito da Câmara Municipal de Manaus, da Frente Parlamentar de 
Defesa e Direito dos Animais e dá outras providências”. Foi retirado de pauta, pela 
ausência do autor, o Projeto de Lei n. 042/2012, de autoria do vereador Massami 
Miki, que “Prevê a obrigatoriedade das agências bancárias, shopping centers e 
hipermercados que operam na cidade de Manaus a disporem de estacionamentos 
próprios para clientes e usuários dos seus serviços”. Foi retirado de pauta, pela 
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ausência do autor, o Projeto de Lei n. 023/2011, de autoria do vereador Massami 
Miki, que “Dispõe sobre normas concorrentes de proteção aos clientes contra fraudes 
tecnológicas em instituições bancárias e financeiras, na forma que menciona, e dá 
outras providências”. Foi aprovado em segunda discussão e encaminhado à sanção 
do Prefeito o Projeto de Lei n. 261/2013, de autoria do vereador David Reis, 
subscrito pelo vereador Luís Neto, que “Institui a Semana Municipal de Prevenção, 
Orientação e Combate ao Câncer Bucal, que será comemorada do dia 25 a 31 de 
outubro de cada ano, e dá outras providências”. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão Especial de Comendas ao Projeto de Decreto Legislativo n. 034/2013, de 
autoria dos vereadores Professora Therezinha Ruiz e Luiz Alberto Carijó, que 
“Concede a Medalha de Ouro Altair Ferreira Thury em memória ao Desembargador KID 
MENDES DE OLIVEIRA e dá outras providências”. O supracitado projeto foi aprovado 
em discussão única e promulgado, transformando-se no Decreto Legislativo n. 298, 
de 14 de abril de 2014. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão Especial de 
Comendas ao Projeto de Decreto Legislativo n. 054/2013, de autoria do vereador 
Joãozinho Miranda, que “Concede Diploma de Manaus ao Comandante do 2.º 
Grupamento de Engenharia General de Brigada, ANTONIO LEITE DOS SANTOS 
FILHO, e dá providências”. O supracitado projeto foi aprovado em discussão única e 
promulgado, transformando-se no Decreto Legislativo n. 299, de 14 de abril de 
2014. A seguir, foram aprovadas as Moções n. 202, 203 e 204/2014, de autoria do 
vereador Júnior Ribeiro; n. 244/2014, de autoria do vereador Sildomar Abtibol. 
Foram deferidas pela Mesa as Indicações n. 404/2014, de autoria do vereador Júnior 
Ribeiro; e n. 407/2014, de autoria do vereador Professor Bibiano. Foram aprovados 
os Requerimentos n. 714 /2014, de autoria do vereador Waldemir José; n. 1.233/2014, 
de autoria do vereador Elias Emanuel; e n. 1.271/2014, de autoria do vereador 
Professor Bibiano. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José questionou a 
vinda constante dos operadores da política municipal a Casa. Em Questão de Ordem, 
o vereador Elias Emanuel informou a retirada do requerimento, de sua autoria, relativo 
à mobilidade urbana, pedindo que a discussão sobre aquele tema acontecesse na 
semana seguinte, numa sessão ordinária. Em Questão de Ordem, o vereador Wilker 
Barreto comunicou que o Plano de Mobilidade Urbana estava em fase de elaboração 
na Casa e destacou a iniciativa dos vereadores Elias Emanuel e Rosivaldo Cordovil de 
discutir aquele assunto tão importante para a cidade de Manaus. Em Questão de 
Ordem, o vereador Rosivaldo Cordovil lembrou a existência de outros requerimentos 
relativos à mobilidade urbana e informou que, no próximo dia vinte e oito, ocorreria 
audiência pública para debater o referido tema, visando à construção do Plano de 
Mobilidade Urbana. Em Questão de Ordem, o vereador Professor Bibiano 
parabenizou a iniciativa da Casa de debater a mobilidade urbana e comunicou que 
havia convidado a Comissão de Legislação Participativa para a audiência pública que 
discutiria o tema, ressaltando a participação do Inpa e da Ufam na discussão. O 
Presidente informou que todas as providências seriam tomadas para a realização da 
supracitada audiência. Em Questão de Ordem, o vereador Wilker Barreto pediu à 
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Mesa a realização do debate sobre a aplicabilidade do Habite-se simplificado, 
apontando a necessidade de uma discussão mais aprofundada sobre o tema na Casa, 
lembrando que já existia um requerimento aprovado, de sua autoria, solicitando uma 

audiência naquele sentido. Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou 

a sessão às doze horas e doze minutos. E, para que conste, eu, 
............................................... (Ana Regina Vieira da Silva), lavrei a presente Ata que, 
depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento Interno da Câmara 
Municipal de Manaus. 
 

 
 

 
 

João Bosco Gomes Saraiva  
Presidente 

 
 

Sildomar Abtibol  
Primeiro Vice-Presidente 

 

Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

Secretária-Geral 
 
 

João Francisco de Miranda Soares 

Segundo Vice-Presidente 
 
 

Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués 
Primeiro Secretário 

Luís Augusto Mitoso Júnior 

Terceiro Vice-Presidente 
 
 

 Carlos Alberto de Castro Almeida 
Segundo Secretário 

Francisco Assis Santos Soares  
Corregedor-Geral 

 
 

Vilma Florenço Queiroz 

Terceira Secretária 

Luís Hiram Moraes Nicolau 

Ouvidor-Geral 
 

Ana Maria dos Santos Rocha 

Chefa do Serviço de Atas 
 

 


